

# El Eco de Cartagena



Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## La fiesta de mañana

### Fiesta de la Paz

Mañana, festividad de la Virgen del Pilar, es el designado para que España eleve hasta las gradas del trono del Altísimo sus acciones de gracias por la feliz y total pacificación de nuestra zona en territorio africano.

Por si alguna duda pudiera haber ahí está el viaje apoteósico de los soberanos por aquellas ingratos tierras fecundadas por la generosa sangre española, que ha demostrado plenamente que la paz ahora es verdad, con lo que las madres cesarán en su llanto por la ausencia del hijo amado, acabarán las zozobras ante el peligro siempre amenazador y la patria podrá dedicar el esfuerzo de sus hijos y los veneros de su riqueza a su progreso y engrandecimiento.

A los incontables sacrificios, las heroicidades sin cuento y abnegación ilimitada de nuestro bravo ejército se debe la paz enhebrada en Marruecos, y por consiguiente España entera, al mismo tiempo que canta el «Te Deum» ante el altar santo en acción de gracias al Dios de la victoria, debe rendir el debido homenaje de su admiración y cariño hacia todos los supervivientes de las campañas que se han sucedido desde 1909 hasta la fecha.

Cartagena, no hay duda que en esta memorable fiesta de acción de gracias al Todopoderoso y de santa exaltación de la patria, pondrá de manifiesto los sentimientos que anidan en su corazón de puro e intenso amor a España y de profunda admiración al ejército.

### Homenaje al Soldado Nota oficiosa

Organizada por el Ayuntamiento de Cartagena y como homenaje a los supervivientes de las campañas de África a partir del año 1909, se celebrará una fiesta que tendrá lugar en la plaza del Monumento a los Héroes de Cavite y Santiago, el día 12 del actual, a las cuatro de la tarde.

El lugar destinado a la fiesta estará acotado y la entrada será por delante del Ayuntamiento.

Todas las mesas tendrán grandes cartelones indicadores de los supervivientes que han de ocuparlas.

Están invitados al acto todos los supervivientes, los cuales, para penetrar en el lugar indicado deberán ir provistos del correspondiente «carnet» del que se les proveerá: Primero.—Por los respectivos Jefes, los que estén en servicio activo. Segundo.—Los licenciados que residan en esta ciudad o barrios extramuros por las autoridades municipales y Tercero.—los residentes en las diputaciones por los cedentes de las mismas.

Con el fin de dar mayor realce a la fiesta de que se trata, en la que se solemniza el término satisfactorio de la campaña de África, se ha interesado de los Excmos. señores Capitán General y Gobernador de la plaza, el concurso de las bandas de Música de los Regimientos de Infantería de Marina y Cartagena.

Cartagena, 10 octubre 1927.

### Los Exploradores y la Fiesta de la Raza

Para solemnizar el homenaje a la Raza los Exploradores Cartageneros han organizado una fiesta íntima que tendrá lugar mañana día 12, a las siete de la tarde en el domicilio social calle del Aire n.º 30.

En dicho acto se interpretarán el Himno Nacional y el de la Raza, letra éste del poeta Pelayo y música de doña Matilde Palmer de Madrona, que acompañará al piano; se leerán trabajos remitidos por el Comisario general del Consejo Nacional señor Sánchez Arias (Rubrik) y el Jefe de tropa de experimentación de Madrid señor Dimas y otros.

Además habrá reparto de los premios correspondientes al Concurso de trabajos manuales; cuartillas leídas por el Jefe de la tropa señor Baiba, y discurso por el Delegado del Ministerio de Instrucción Pública don Feliciano Sánchez.

Finalmente, serán inaugurados los «Jacales» construidos por las patrullas de la Ciguena y del Kanguro.

A dicho acto quedan invitados por este anuncio los Sres. Socios Protectores y sus familias.

### La Congregación Mariana del Magisterio

La Congregación Mariana del Magisterio y Cultura Femenina de Cartagena que presiden las distinguidas señoras doña Victoria Arnáez Pérez y doña Matilde Palmer de Madrona, ha organizado para mañana una solemne función religiosa y una velada en honor de su Patrona Nuestra Señora del Pilar, con el siguiente programa:

A las ocho de la mañana, en Santa María de Gracia, Misa de Comunión General y a las diez se celebrará cantada con sermón.

A las cuatro y media de la tarde en la Escuela Graduada Santa Florentina tendrá lugar la Velada en que tomarán parte las Congregantes según el siguiente programa:

Baladine de C. H. S. Lisbert, ejecutado a cuatro manos en el piano por las Congregantes Sánchez Faba.

Fabiola pequeño drama en tres actos y en prosa, por J. Bellafont Rosé, ejecutado por las niñas de la Escuela.

Reparto: Fabiola, Encarnita Callejón; Mirian después Syra, Pepita Hernández; Inés, Caridad Barquero; Oración, Carmen Sánchez; Afra, (esclava) Josefina García; Grata, (idem) Carmen Inglés; Fulvia, Asunción Satorre; Eufrosina, Angelina Valderas; Cornelia, Mercedes Mateos; Cecilia, Carmen Lázaro; Corvina, Cristina Carretero.

Los entreactos serán amenizados por los siguientes números:

«Ave María» de I. Valdealde, cantada por la Congregante Pilar Britz y acompañada al piano por la señora Palmer de Madrona, Presidenta de «Cultura Femenina».

«A España» en la Fiesta de la Raza de Luis G. U-bina, poesía recitada por Ascensión Reñasco Ros.

«A una morena», Serenata Española, ejecutada a piano y violín por la señora Palmer y Joaquina Pérez Olivares, respectivamente.

«A María», poesía recitada por Amalia Agüera.

«Canto» por Ascensión López y Amalia Agüera.

«Adiós Trigueña mía: Cartagena es una maja», letra de don Nemesio de Heredia y música de la señora Palmer cantada por la señorita Juana Gabbarrón.

«Himno a la Raza», letra de don Miguel Pelayo y música de la señora Palmer, cantado por Congregantes.

A estos actos hemos sido atentamente invitados.

## De Sociedad

### LOS QUE VIAJAN

Ha llegado de Lorca don Benito Laurel.

—De sus posesiones de La Aljorra ha regresado a ésta con su distinguida familia el teniente de Alcalde don Mariano P. de Riquelme.

—De Mahón, el capitán de fragata don Antonio Alonso.

### ONOMASTICOS

Mañana, festividad de Nuestra Señora del Pilar; celebran su fiesta onomástica, entre otras, doña Pilar López viuda de Ruiz Stengre, doña Pilar de Lamo viuda de Lozano, doña Pilar La Iglesia de Genovés doña Pilar Díez de Herrera de Perdomo, doña Pilar Pintó de Yanguas, doña Pilar Martínez de Ros, doña Pilar Aznar de Romero, señora de Pérez Cayetano, doña Pilar de la Cuesta de Sicilia, doña Pilar Ros de López, doña Pilar Navarro de García Vaso, doña Pilar García Navarro de Angosto.

Y las señoritas Pilar Ruiz López Pilar Tapia, Pilar de la Rocha, Pilar Butigieg, Pilar Ochoa.

Les deseamos interminables felicidades.

### LETRAS DE LUTO

En la parroquia de Santo Domingo y con asistencia de gran número de fieles se han dicho esta mañana misas de requiem en sufragio del que fué querido amigo nuestro don Mariano Viñas.

A su viuda y demás familia reiteramos nuestro pésame.

## En el Club de Regatas

Se reunió la junta general del Real Club de Regatas, para proceder al nombramiento de Presidente, cuyo cargo se hallaba vacante desde la marcha a Valencia del coronel señor Castilla que tan afortunada gestión ha realizado al frente de dicha sociedad.

Presidió el Vicepresidente, don Oscar Nevado y asistieron numerosos socios.

Por aclamación fué designado para Presidente, el distinguido jefe de la Armada don Luis Vial y este nombramiento puede considerarse como un verdadero acierto, pues aparte de los grandes y merecidos prestigios del señor Vial, es uno de los socios más entusiastas y que más se han preocupado siempre por el fomento del sport, cooperando valiosamente a la prosperidad de este Real Club, que lo cuenta entre sus protectores.

## Teatro Principal

### «María Fernández»

Anoche, y en lugar de los «Lagarteros», cuyo estreno no pudo efectuarse por dificultades difíciles de vencer lo fué el de la comedia de los señores Seca y Pérez Fernández «María Fernández».

Decir que esta nueva producción es digna compañera de todas las dadas a la escena por los aplaudidos y festivos autores, sea suficiente para dar una idea de sus méritos. Reir. He aquí su única finalidad y pues se cumple durante los actos pródigamente, apuntamos un gran éxito a favor del inagotable ingenio del dúptico de Pericos que se unieron para hacerse dueños del cotarro.

Lo interpretación fué meritísima y

## El Homenaje a la Vejez del Marino

En la Comandancia de Marina tuvo lugar en la tarde de ayer, el Homenaje a la Vejez del Marino, organizado en todos los puertos españoles por feliz iniciativa de la Caja Central de Crédito Marítimo.

Al acto de ayer, concurrieron distinguidas representaciones de los centros y corporaciones oficiales, el Alcalde don José Mediavilla, Arcipreste señor Gambin, Administrador de la Aduana señor Aguilar, Ingeniero Director de las Obras del Puerto señor Maese, el Director del Banco de España señor Gómez, el Práctico Mayor, señor Heredia, el Secretario de la Escuela Industrial señor Puig Campillo, el vicepresidente del Real Club de Regatas don Oscar Nevado, el catedrático de la Escuela de Comercio señor Sánchez Abraham, el Comandante del 70 don Marcelino Cano, el secretario del Pósito Pescador señor Escudero y el vicepresidente de la Cruz Roja, Excmo. señor don Jo é Moncada.

Por la comandancia de Marina asistieron el segundo Comandante don Pedro Aznar y el Ayudante de la Comandancia, capitán de torbeta don Angel Rizo Bayona.

Presidió el Comandante de Marina de esta provincia e ilustrado capitán de fragata don Alfonso Moreno de Arcos, quien en un elocuente discurso explicó los fines beneméritos que persigue con estos Homenajes la Caja Central de Crédito Marítimo, que ambiciona rodear de respeto y asegurar el sustento a los viejos marinos, que ahora yacen abandonados en las playas y puertos españoles.

Elogió la labor meritoria que está llevando a cabo, el Alcalde Excmo. señor don Alfonso Torre, de quien espera entusiasta cooperación en esta obra y saludó con expresivas frases de afecto al señor Mediavilla, que lo representaba en aquel acto.

Dió las gracias a las corporaciones y particulares que han contribuido con sus donativos a engrosar la suscripción e hizo entrega al viejo pescador Juan Espinosa Sánchez, de una Comunicación de la Caja Regional Murciana Aibacetense, por la que se le concede una pensión vitalicia de una peseta diaria.

El señor Mediavilla agradece los elogios al Alcalde y ofreció el concurso del Ayuntamiento en palabras de alta consideración para esta obra en honor de la vejez desvalida.

Finalmente el señor Moreno de Arcos, obsequió a la concurrencia, espléndidamente, dándose por terminado el acto.

## Lotería núm. 2

Ha sido nuevamente abierta esta Administración.

**HONDA 16**

los aplausos sonaron en muchas ocasiones

SIGFRIDO.

Para esta noche se anuncia el estreno del vodevil francés «Dollars», avisando la empresa en los programas que «por lo escabroso del asunto y la ligereza de ropa esta obra no es apta para señoritas». Ya saben nuestros lectores a que atenerse.

Para mañana se anuncia el debut del ventrílocuo Sans con sus muñecos.

## T. S. H.

XVIII

### Teoría electrónica

Antes de describir la lámpara empleada en radio-difusión, será necesario que recordemos la hipótesis más o menos comprobada, con que se demuestra, el porqué de los fenómenos observados, y que cautivan nuestra imaginación.

Hasta ahora, considerábamos como elemento más pequeño de la materia que impresiona nuestros sentidos, el átomo, pero este elemento, es demasiado grande para realizar los efectos de traslado de energía eléctrica, y la infinidad de actividades que de ella se derivan; así pues, el átomo, se considera compuesto por un elemento central que llamamos ion y a su alrededor, varios elementos bastante más pequeños, unas 60.000 veces más pequeños que un elemento de hidrógeno, denominados electrones.

Los iones, están cargados de electricidad positiva, y los electrones de la negativa.

Los electrones, giran alrededor de los iones a modo de satélites y cuando con su electricidad negativa neutralizan la positiva del ion, el cuerpo se encuentra en estado neutro. Si por una de las diferentes formas que existen conseguimos anular uno o varios electrones adscritos a cada ion, se considera el cuerpo electrificado positivamente; y si estos electrones los unimos a los de otros iones, dominará la electricidad negativa, y el cuerpo, resulta cargado de electricidad negativa.

Se precisa aún, crear otros electrones que dentro de los sistemas moleculares, hagan el oficio de cometas, cuyas órbitas diferentes de las de los anteriores, atraviesan el campo de acción de varios átomos. Estos electrones, podemos considerarlos libres y caracterizan la mayor o menor conductibilidad de los cuerpos según el número que de ellos contengan.

Todos los electrones a semejanza de los satélites, con quienes los estamos comparando, giran alrededor de su sol (ion); y cuando a un cuerpo se le aplica una diferencia de potencial, dá lugar a un aumento de velocidad de sus electrones; y los libres, pasan de unos átomos a otros, dando lugar al fenómeno llamado corriente eléctrica.

El transporte se verifica del negativo al positivo, según esta teoría; y como de seguir considerándolo así echaría por tierra lo estudiado hasta ahora, seguiremos considerando que la electricidad en movimiento, va del positivo al negativo.

Para que podamos darnos alguna idea de la pequeñez de los electrones, diremos: que para alcanzar la intensidad de un amperio será necesario desplazar seis trillones doscientos noventa mil billones de electrones en un segundo.

Si elevamos la temperatura de un cuerpo sólido, podremos conseguir que la coesión de sus moléculas se pierda, convirtiéndose en líquido; y de seguir aumentando la temperatura se rechazarán llegando el cuerpo, al estado gaseoso.

Cuando el cuerpo se mantiene sin fundirse, al rojo blanco, los electrones que han incrementado su velocidad, se escapan; y no siendo anulados por cargas positivas, forman una atmósfera alrededor del cuerpo de quien proceden, estableciéndose pronto el equilibrio, cesando por tal causa, la emisión de nuevos electrones, por rechazarlos la atmósfera dicha que sabemos es negativa.

Lo que acabamos de decir es la explicación a grandes rasgos de lo que se entiende por teoría electrónica.

Cartagena.

SELFÉ